

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, sábado 15 de octubre de 1904

NÚMERO 876

## Carpintería Moderna

### DE ARTURO ZUÑIGA A.

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se torneá cualquier trabajo por difícil que sea, pues e encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.

### EL ACORAZADO

—DE—  
BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Zapatos cosidos. Visítad tan bien atendido almacén.

## NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando la

## LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.



Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero  
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encasados, Casimires, corbatas, es hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

## La Nueva Ferretería

DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza

¡ 20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO !

## Muebles! Muebles!

De lance tengo comisión de vender:

- 1 Tina para caballero, baño de esponja,
- 1 Tina de baño, para niño,
- 1 Cochocito para niño, de mimbre, muy elegante,
- 1 Cama para niño, de id.,
- 1 Refrigerador regular tamaño
- 2 Escritorios con gavetas
- 1 Estante casillero,
- 2 distribuidores comerciales para cartas y documentos,
- 1 Armario bidet,
- 1 Mesa con tapete verde,
- 1 Máquina de coser,
- 1 Silla de comedor para niño,
- 2 Filtros, Pasteur-Chamberlain,
- 1 Colchón erin, grande,
- 1 Cobertor de piel de nutria,
- 4 Adornos yeso para pared,

Varias persianas de colores y algunas cosas más,  
SE COMPRA una máquina Singer reformada y una cocina de hierro  
SE HACEN camisas para hombres y niños á la medida. Trabajo esmerado.

ACEPTO muebles y toda clase de mercaderías para vender en comisión.

OFREZCO mis servicios á los comerciantes y vecinos de las otras provincias y comarcas para toda clase de encargos por pequeños que sean. Remuneración módica.

ASÍ MISMO en asuntos de Registro y judiciales, para lo cual cuento con un Abogado competente.

DIRIGIRSE á

Eduardo Maroto

APARTADO 499.—San José.

## PLATERIA

DE

## RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubles, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

## LA MILFLOR

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas. Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buques, canastas, decoraciones, etc., etc.

Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores.

Puntualidad y precios módicos. CARLOS KRISTIANSEN, Floricultor.

# Alcoholado maravilloso

## Fragmentos

En la obra de la civilización, la tarea de muchos viejos es la de arrojar piedras entre las ruedas y muchos jóvenes arrastran por el mundo almas de viejos.

Roberto Brenes Mesén

Es ya hora de formar una generación para mañana: una generación que rompa la espada contra su rodilla, que sea de las vanidades pueriles, que no se encienda en iras salvajes, que purifique sus placeres.

A. Zambrana

Debemos comenzar por destruir esos pujos de la falsa hidalguía que inclinan a los hombres incultos del lado de las prácticas militares por lo que ellas tienen de nobleza en apariencia, debemos desacreditar esas armarzones imposibles (los cuarteles) poniendo de manifiesto las débiles razones que las sostienen en pie, sembrando ideas en el corazón de las masas populares, con la serenidad de la esperanza y sin la impaciencia de ver realizada en un instante la hermosa ilusión que acariciamos.

José María Zeledón

## "EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Agente general

Eduardo Maroto

## Alcaldía del Zarcero

Al discutirse la última ley de presupuesto el Diputado Republicano don Salustio Camacho, hizo moción para que se incluyera una partida destinada a crear una Alcaldía en el importante distrito del Zarcero.

Apoyó la moción con gran lujo de detalles y argumentos el señor Diputado Castro Quesada, y el Soberano Congreso la acogió favorablemente. Los vecinos del Zarcero tenían, pues, motivos para estar de plácemes; veían realizada una idea que de tiempo atrás se imponía, una idea que el desarrollo del país, siempre creciente, reclamaba y que al ser puesta en práctica, tenía que marcar de manera efectiva una nueva era de progreso y prosperidad para aquella importantísima región.

En efecto: El Zarcero, pueblo pujante que data apenas de ayer, por la feracidad de sus tierras, por la benignidad de su clima incomparable y más que todo, por la índole especialísima de sus hijos, índole en que campean las tres cualidades que hacen al hombre digno, moralidad, amor al trabajo y firmeza en las ideas republicanas, ha alcanzado en pocos años un desarrollo envidiable; de un simple caserío que era cuando le conocimos, y de esto hace apenas muy corto tiempo, ha llegado a ser un centro importante, dotado de infinidad de buenos edificios, con profusión de establecimientos de comercio,

en los que se encuentra cuanto de necesario y superfluo requiere la vida moderna, con una población numerosa y fuerte que no desmaya y que marcha siempre adelante por el camino del progreso.

El Zarcero además de valer, y mucho, por sí, vale también por la proximidad en que se encuentra de las dilatadas y feracísimas llanuras de San Carlos, emporio inagotable en el que se cifra la riqueza futura del país, proximidad que une de manera tan eficiente los destinos de una y otra localidad que el progreso de la una tiene que reflejarse forzosamente en la otra.

Actualmente desde los confines del Lago de Nicaragua por el Norte hasta el cantón de Grecia por el Sur se extiende la jurisdicción administrativa y judicial que ejerce el Naranjo, cantón el más grande que tiene el país y que aunque con exceso de buena voluntad y celo para regir su extenso territorio, no puede en realidad conseguirlo a satisfacción por las inmensas distancias que hay que recorrer para trasladarse de un punto a otro.

Esta deficiencia se acentúa y se hace notar principalmente en lo judicial, pues en lo administrativo en realidad no se hace sentir tanto la falta porque la organización especial que existe en este ramo permite el pronto y eficaz despacho en los asuntos sin necesidad de recurrir a los centros. La delegación de autoridad que hacen los Jefes Políticos en los Agentes Principales de Policía y éstos en subalternos hasta llegar por último a los comisarios, trae como resultado que en cualquier lugar en que uno se encuentre esté al habla con la primera autoridad política del cantón representada por el subalterno respectivo.

Pero en lo judicial es distinto; el Alcalde, primera autoridad de este ramo en un cantón menor no tiene subalternos en quienes delegar funciones; para verlo, para acudir ante él, preciso es constituirse en el lugar de su residencia, en el centro respectivo y cuando este centro está tan distante como lo está la ciudad del Naranjo de la aldea de San Carlos, por ejemplo, fácil es imaginarse los mil inconvenientes y molestias a que tienen que sujetarse los litigantes para defender sus derechos burlando así la prescripción constitucional que exige que a todo aquel que demande justicia se la haga pronta, eficaz y completa.

Los perjuicios que se ocasionan a los testigos, los incontables que origina la separación por varios días del Alcalde cuando tiene que ir a instruir una sumaria a un lugar lejano, todo este sin fin de dificultades quedaba subsanado en gran parte con la creación de la nueva Alcaldía que votó el Congreso; pero la Corte Suprema de

Justicia extraviada, quién sabe por qué influencias acogió desfavorablemente la indicación del Poder Legislativo, del Poder Soberano, y resolvió en contra de lo que la justicia, la equidad y la necesidad imponían.

¿Qué estímulos, qué móviles obrarían en el ánimo de los señores Magistrados? Lo ignoramos, pues felizmente en este caso no influyó en nada el localismo estrecho, pues precisamente fué un vecino del Naranjo, un acaudalado caballero radicado en aquella ciudad é identificado con sus intereses, el señor Diputado Camacho, quien inició en la Cámara la idea de la creación de la nueva Alcaldía y quien tuvo la satisfacción de ver triunfar su moción.

No siendo, pues, el localismo quien ha influido en la resolución de la Corte, tenemos entonces que achacar el error de los señores Magistrados a la ignorancia absoluta en que se encuentran respecto a esas localidades y en el poco cuidado que pusieron al estudiar el asunto.

No importa, vecinos del Zarcero, la Corte hoy defraudó las legítimas esperanzas de vosotros, pero el año entrante podéis estar seguros de que el Congreso sabrá remediar el mal decretando, y entonces de un modo imperativo, la erección de la nueva Alcaldía.

## Despedida

Oscuro soldado del Republicanismo no vacilé en cooperar con mis modestos servicios al triunfo de la causa poniéndome al frente de esta hoja cuando las circunstancias no exigían que hombros más robustos se aportaran a sostener la pesada carga que un diario de esta índole representa. Pero hoy es diferente; la lucha se aproxima, el patriotismo exige mayor contribución de energías y es por esto que, conociendo mi insuficiencia, traspaso a manos más expertas el precioso depósito que me fué confiado.

Tengo plena confianza en que el cambio será beneficioso, estoy seguro que esta hoja continuará siempre siendo el estandarte invencible de nuestro Partido y en esta seguridad, en esta confianza es que me retiro tranquilo a dedicarme a mis privados quehaceres, no dejando por eso de seguir trabajando con la fe y el tesón de siempre en pro de nuestra causa; solo sí que en distinto y más reducido escenario.

Tócame ahora dar las expresivas gracias a todos los que me han prestado sus valiosos auxilios durante todo este tiempo y en particular a la Directiva Central por la altísima honra que me discernió al colocarme al frente de esta Redacción.

ARTURO ZÚÑIGA A.

## Desahogos esperados

Rabioso de despecho al ver que le habíamos descubierto el juego se viene el señor Director de "Las Noticias" en su número de ayer vomitando saños y culebras contra nuestro distinguido Jefe que no ha tenido más delito que colmarlo de beneficios.

No nos extraña tal conducta; la esperábamos, y a ello se debe que no nos hayamos afectado en nada con el deshogo del bilioso escritor. Tampoco entraremos en polémica con el colega empleando análogos argumentos a los por él usados, por impedirnoslo las siguientes consideraciones: 1ª Por que juzgamos que la decencia que debe distinguir siempre a todo periodista honrado nos prohíbe descender a burdos ataques personales; 2ª Por que siendo nuestra campaña de ideas y no de personas no tenemos por que endiosar a unos é insultar a otros; y 3ª Porque como no estamos en las mismas condiciones que el señor Director de "Las Noticias" que ve desvanecidas sus risueñas esperanzas, sino que antes bien estamos convencidos de nuestro legítimo é indubitable triunfo, no podemos apelar a medios que sólo hace explicables el despecho de la derrota.

ARTURO ZÚÑIGA A.

## OFICIAL

### GOBERNACIÓN

Asigna al personal de la oficina telegráfica del distrito de Belén del cantón de Carrillo de la provincia del Guanacaste, creada por acuerdo número 2 de 5 de Abril de este año, los sueldos mensuales de ₡ 45.00 al telegrafista, ₡ 8.00 al mensajero, debiendo imputarse ambas erogaciones a eventuales de esta Cartera.

### POLICIA

Nombra a don Pedro Sánchez para Agente de Policía del distrito de Santa María del cantón de Tarrazú de esta provincia, en lugar de don Esteban Mena.

### GOBERNACIÓN

#### Resuelve:

que debe procederse por la Municipalidad del cantón central de Heredia a dictar resolución en el reclamo de que trata el memorial presentado a esta Secretaría por el señor don José Rigioni que pide se le paguen daños y perjuicios consiguientes a la indefinida suspensión de una obra contratada con el citado ayuntamiento hace varios años.

## Un asesinato en Tobosi

En el pueblo de Tobosi, distante de esta capital como unas once millas, acaeció un hecho horroroso.

Un hombre llamado Elías Fuentes estaba tomando tragos, los que se le habían subido más de lo que se creía y con tal motivo comenzó a alegar con Blas Chacón, ambos vecinos del mismo pueblo de Tobosi.

En eso estaban cuando acaloróse la discusión y Fuentes sacó una daga que instantáneamente le atravesó el estómago a su contrincante.

Breves momentos después expiró Chacón.

CAPTURA.—La autoridad del lugar acompañada de algunos comisarios procedieron a la captura del asesino, el cual trajeron a la ciudad atado a una vara y al estilo de *perico ligero*.

EL PROCESO JUDICIAL Y LA AUTOPSIA.—La sumaria se instruye con actividad y el asesinato horroroso está completamente probado.

Al occiso lo llevaron al Hospital de Caridad, en donde el Médico del Pueblo practicó la autopsia.—[De El Cartaginés].

## CRONICA

### Un nene

El hogar de nuestros amigos Con-

treras-Araya está de plácemes, y con mucha razón, pues el Cielo acaba de obsequiarles un precioso chiquitín, el cual ha colmado de dicha a dichos esposos.

Con tal motivo, enviamos al amigo don Rafael Contreras y señora, nuestros más sinceros votos de felicitación.

### Aceras

Todavía vemos muchas en pésimo estado. Sería conveniente que se mandaran arreglar ó de lo contrario, que se hagan efectivas las penas de ley.

### Una casa

Se desea comprar una casa de poco valor y de oportunidad. Se paga al contado. Referencias en esta oficina.

### Imprenta Nacional

El taller de tipografía de este importante establecimiento está recibiendo magnífica organización, con el arreglo de colocación de tipos y chivales.

Muy bien por el adelanto y progreso de la imprenta

### Según se nos dice,

en días pasados fueron destituidos de la Banda Militar de esta ciudad, los señores Elías Sanabria y Abraham Guevara, castigando al primero con el castigo más duro del militarismo. También se nos asegura que el Comandante del Principal ha dado órdenes muy enérgicas para con la Banda, no haciendo caso de que en ella hay individuos que portan su despacho como oficiales del ejército, por lo cual son acreedores a mejores consideraciones.

En verdad de esto, 16 músicos-oficiales, más ó menos, que integran la Banda, presentarán en breve un escrito al Comandante en Jefe, suplicándole ponga coto a tales órdenes, lo cual creemos será atendido. Muy justo nos parece tal procedimiento.

(Comunicada).

### Sentidas frases

de condolencia enviamos a los apreciables caballeros don Pedro A. Badilla, a los doctores don Crisanto y don Joaquín, especialmente a nuestro amigo y correligionario el convencido republicano Rafael M. Badilla, por la muerte de su tío don Hermenegildo, Q. F. D., acaecida en San Rafael de Heredia.

### En Guardalupe

Medio año hace, desgraciadamente, que se halla enfermo de cuidado, en esa villa, nuestro excelente amigo el joven telegrafista don Jesús María Zeledón. Su enfermedad la adquirió en el servicio nocturno que por varios años venía atendiendo en la oficina central de Telégrafos de esta ciudad. Que la ciencia y los exquisitos cuidados de la familia, logren salvar esa preciosa vida!

### Atentamente invitados

hemos sido, por los señores don José M. Fernández y don Jenaro Castro Méndez, actor y Administrador, respectivamente de la Sociedad Lírico Dramática Nacional, a su beneficio que se verificará en el Teatro Nacional mañana domingo. Tres bonitas piezas que gustarán bastante a nuestro público, han escogido para poner en escena: "Dolorettes" boceto lírico dramático en un acto y tres cuadros, y las preciosas zarzuelas "María de los Angeles" y "El Dios Grande". Que sean muy felices en su beneficio y que la buena acogida de sus favorecedores sea el estímulo de su laborioso trabajo teatral.

# Espacio de la carpintería y venta de materiales de Joaquín Chaves

## LECTURA

### PARA LOS DOMINGOS

#### ¿Quién es Dios?

¿Quién es Dios? le dije un día á mi madre, siendo niño: y la pobre en su cariño, llorando me contestó:

—¿Para qué saberlo quieres?  
—¡Para amarlo, madre mía! Y al ver que me sonreía, me dijo: Pues Dios... es Dios!

Y al decirme aquella frase fné su acento tan piadoso, su semblante candoroso tan lindo me pareció, que me quedé satisfecho; me quedé tan convencido, que aún en sus brazos dormido murmuraba: ¡Dios, es Dios!

Luego enfermé gravemente, pero mi madre querida, me dió con sus besos vida, con sus cuidados, salud.

Y dije, al verla una noche que me besaba, halagado: —Madre... tú me has engañado; ¡Dios no es Dios!... ¡Dios eres tú!

Y hoy al mirar á esa mártir Fiel, constante en su cariño, el joven recuerda al niño: y, viejo en mi juventud, no han variado mis ideas, y la digo y la consuelo: —¡Dios es Dios allá en el cielo! ¡En la tierra, lo eres tú!

## De la Vida

La señorita pertenece á una familia acomodada, noble, con grandes relaciones y va á contraer matrimonio con un caballero de su clase. Se casan y la novia recibe suntuosos regalos; es ya señora y manda en su casa. No tarda en decirse que el Cielo ha bendecido el himeneo de la afortunada pareja, y esta feliz noticia circula con rapidez entre los amigos de ambas familias; el amor del esposo se aumenta, todos andan solícitos al rededor de la joven esposa en estado interesante, importunándola con cuidados y atenciones empalagosas; sus menores caprichos son leyes, y sus exigencias órdenes imperiosas. Se elige el padrino y la madrina, se prepara la canastilla para el fruto del amor con un esmero verdaderamente maternal. Llega el momento, su madre y su esposo la asisten, el médico redobla sus cuidados, todos la animan, la acarician y, por fin, es madre. La colocan en un aposento en que nada ha escaseado el lujo. No la dejan sola ni un instante, y la abuela, las tías, las doncellas rodean á la criatura que va creciendo á la sombra de los cuidados maternos y de una aya solícita consagrada á su vigilancia y placeres.

La otra es una pobre muchacha del pueblo que apenas puede sostenerse con el trabajo de sus manos. Está ocupada noche y día en ganar su sustento, en una modesta habitación, sentada en una pobre silla sin más luz que la de una ventana entrejada, sin más instrucción que saber leer y escribir algunos renglones. Su modestia, su resignación, su amor al trabajo, su limpieza; su gracia natural la granjean las simpatías del vecindario y de cuantos la conocen.

Se presenta un hombre y la pide para esposa: pero es preciso pedir su

fe de bautismo al pueblo en que nació y esto ocasiona una demora indispensable. La joven no siempre está vigilada por su madre, y como no tiene criados, necesita salir sola á sus quehaceres y también volver sola al anochecer. Su novio la espera y la acompaña; está muy enamorado de ella; la prodiga palabras y juramentos, la hostiga, la fascina y... la infeliz cede á su pasión. Un hombre la ha seducido, ha triunfado de su virtud. Y luego... no llegan los papeles esperados y el seductor la abandona cobardemente después de haber turbado para siempre la tranquilidad de su vida. La desgraciada conoce su debilidad, no tarda en tener consecuencias evidentes. Si cuenta con su familia, sólo puede aguardar malos tratos ó cuando menos, amargas reconvenções; su razón se turba; ¿qué hacer? Disimula lo mejor que puede las primeras apariencias de su situación, se impone tormentos inauditos y aumenta así las incomodidades propias del estado en que se halla. Y tiene que ocultar con empeño esas mismas incomodidades porque se agotaría su leche y su leche es necesaria para la vida del último ser.

¿Qué sentimientos deben excitar estas dos situaciones apenas bosquejadas? ¿La piedad, la compasión, la admiración?

La primera es feliz; lo que puede hacerse en su obsequio es desear que siempre lo sea. Nada le falta, la vida es para ella un paraíso terrenal, su corazón no tiene motivo para odiar á nadie, ni para cerrar la puerta á la compasión.

Pues bien, que se presente la segunda á pedir trabajo á la primera; que le refiera sus desgracias y la presente á su hijo; hay diez probabilidades contra nueve, de que será desechada con altanería y despedida sin piedad. ¿Por qué ha sucumbido? dirán. ¿Por qué no ha sabido ser honrada? Y en cuanto al seductor, ni una palabra de vituperio.

La primera es respetada y querida porque es dichosa; la segunda despreciada y escarnecida porque es desgraciada.

¡Y nos admiramos de la frecuencia de los infanticidios... y extraña la desesperación criminal que se apodera de tantas infelices criaturas sobre las cuales se acumulan todas las desgracias de la vida! ¿Qué son su situación presente y su porvenir? Hambre, enfermedades, dolores. Y el hombre añade á estas plagas, el insulto, el abandono, el sarcasmo, la risa!... Y luego nos hacemos los sorprendidos si se nos dice que en tan cruel alternativa, entre un crimen que se espera ocultar y un valor heroico, cuyo único premio ha de ser el horror y el desprecio de la sociedad, el crimen ha triunfado de una criatura sin amparo, sin fuerzas, sin consuelo y sin esperanzas. ¿Y qué es lo que resta á la infeliz en este caso? La cárcel ó el suicidio.

ALFONSO KARR.

### Sección agena

#### Al lector

Cartago, la ciudad noble y leal, el foco de luz que en otros tiempos deslumbró al país, la cuna de nuestros ilustres abuelos, de aquellos viejos venerables que nos legaron una moral clarísima, una honradez sin tacha y un acendrado amor al trabajo, rueda hoy

como avalancha gigantesca hacia el fondo del precipicio. El agujijón, el terrible agujijón del vicio empozonado, agujerea las entrañas de la sociedad. Un Hipnos infernal, no el que nos arrulla después de la fatiga del trabajo, sino el que sustrae de él para aletargarnos en el espasmo envenenado está concluyendo con la juventud. ¡Oh Hipnos ó Morphéo infernal, como quieras que llame, maldito seas! ¡Naciste en las tinieblas, no en otra parte, y tu tenebrosa influencia ejerciste sobre nuestra juventud!

Pálidos, demacrados, jaspeados de azul cadavérico, sedientos, paralíticos y gestimaniacos, impertinentes hipotecas de la sociedad, tales son los andrajos de juventud vagabunda que antes conocimos muchachos de esperanza para la sociedad y que hoy cruzan nuestras calles y frecuentan nuestros parques sin la conciencia del "yo" como infelices autómatas. He ahí á los morfomános.

Forman un cuadro desolador. Por ellos grita desesperada la sociedad sobre cuyas espaldas cruje la pesada carga de mantenerlos, de soportar su ociosidad enfermiza y repugnante. Por ellos las jóvenes esposas, secos los ojos de llorar la amarga desventura, miran su vida no como el idilio que soñaron sino como un panorama de fantásticas quimeras. Los padres, sus intentos de educación destruidos, sus hijos convertidos en energúmenos, el consuelo de su vejez trocado en infame torcedor. La viuda, la infeliz viuda, sin amparo mira á sus hijos dormidos en el letargo del veneno; mártir por ellos, ante el cuadro de la desdicha, el recuerdo del padre que ya existe y que puedo evitar el trance, desgarrar las fibras del sentimiento y un raudal corre por sus mejillas tostadas por los años; 2, 3, 4 hijos, todos en el fango y un pan negro y duro apenas encontrará para volver las fuerzas que consume el llanto.

La ilusión de la novia, de la dulce prometida es ahora el desengaño cruel de su destino; amor envenenado, no es amor, es traición que vilipendia, y ella antes que aceptarlo prefiere su retiro ó la soledad lejana de los claustros.

La amistad concluye para que empiece una distante conmisericordia; se borra el recuerdo del amigo y deja campo al lastimero espectáculo que ofrece un desgraciado.

Y el vicio avanza... la morfina cunde su propaganda destructora; la juventud se pierde, la generación se aniquila, el trabajo muere, el hambre azota y las autoridades ya impotentes vuelven los ojos al Gobierno y éste parece también amorfinado... no oye, no ve, no siente desplomarse el edificio social; tenemos Facultades de Farmacia y Medicina y no cae en la cuenta de que con su ayuda podría remediarse el mal. Concluirá Cartago.

Molha Nür

Cartago, Octubre 15 de 1904.

## Economía

Compre Ud. madera de cedro seca y en el más buen estado y á precios sin competencia, en el GRAN DEPÓSITO de Wathen, y Montealegre situado á 125 varas al Norte del templo de la Soledad, calle 25 Sur.

Hágale Ud. una visita y quedará complacido.

## Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT C<sup>o</sup> empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

## VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

### PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, concunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

## A LOS AGRICULTORES

Llegaron á la

NUEVA RELOJERIA

— DE —

BEER Y MÜLLER

los afamados aparatos para destruir HORMIGUEROS, los cuales han dado muy buenos RESULTADOS.

Unicos agentes en Costa Rica

Beer y Muller.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 15 de Octubre de 1904.

Vapor	Llegada á Limón	Salida	Destino
BREWSTER	Miércoles		Mobile
OLYMPIA	Jueves		N. O.
ELLIS	Viernes		N. O.
BELVERNON	Sábado		Mobile

## BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

**Salvavidas para Dispépticos**

Las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** curan el estómago sin gastarlo.

**PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS**. Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las **PASTILLAS** del Dr. **RICHARDS** equivale a mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

**SONDULIN**

EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

“El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo”.  
SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:  
1a. Que es más económico porque se vende a menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse “muy poca cantidad” para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.  
EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor,

Pagés & Cañas, J

San José.

**CERVECERIA TRAUBE**

**CERVEZA NEGRA** LAGER BEER  
**MARCA ESTRELLA**  
BEST STOUT POTERR

**Dr. E. A. Friis**

—Cirujano Dentista Americano—  
**EXTRACCIONES, COMPLETAMENTE SIN DOLOR**  
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7á 11 a. m.  
.. 12 á 5 p. ..  
Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pocher, Avenida 5ª O esquina opuesta al Carmen y contiguo á “El Noticiero”, en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELS DE LO MAS FINO que viene al país, NORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

Ramón Soto H.

**EL BOSQUE**

**Hotel y Restaurant**

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas hará diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

**LOS JAPONESES TRIUNFAN**

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 25 Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE “EL DERECHO”

**La Librería y Papelería de Antonio Padrón**  
**¡SE HA TRASLADADO A**  
**LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AQUILAR**